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Salle des comités, 2e étage – 18h 
Maison du citoyen 25 rue Laurier 

 
Procès Verbal 

 
Présents 
M. Alain Riel, président, conseiller district de Deschênes (no 3) 
Mme Nicole Champagne, conseillère, district de Limbour (no 9) 
Mme Mireille Apollon, conseillère district de l’Orée du Parc (no 6) 
M. Daniel Dezainde, citoyen 
M. Guy Latreille, citoyen 
M. Jacques Paulhus, citoyen 
Mme Vanessa Normand, Vivre en ville 
M. Alain Breton, CFER Outaouais 
Mme Chantal Blouin, Groupe d’Action Équiterre  
M. Richard Vadeboncoeur, GDG Environnement 
M. Mark Ardis, GDG Environnement 
M. Jacques Boisvert, Professeur Ph.D., UQTR 
M. Giorgio Vecco, ABV des 7 
Mme Carrie Wallace, Sentinelle Outaouais 
Mme Janie Larivière, COBALI 
Mme Geneviève Gallerand, COBALI 
Mme Nicole Robitaille-Carrière, COBALI  
 
Absents 
Mme Diane Vermette, Groupe d’Action Équiterre 
M. Luc Desroches, citoyen 
Mme Joséphine Hénault, citoyenne 
 
 
 
Secrétaire 
Mme Annie Lalonde, Chargée de projets - GES 
 
Ressources internes 
Mme Iblis Le Guen, coordonnatrice – politique environnementale 
Mme Louise Lavoie, directrice du Service de l’environnement 
M. Frédéric Tremblay, conseiller en environnement – division de la planification du territoire 
M. Daniel Faubert, chef de la division de la planification du territoire 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 

 
DISTRIBUTION : 

Aux membres de la CCEDD, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et au 
Greffier 
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1. Mot de bienvenue 
M. Riel souhaite la bienvenue à tous et félicite Mme Vanessa Normand pour l’organisation de la Semaine 
des Transports Collectifs et Actifs. Mme Normand dresse un bilan sommaire de la Semaine et nous 
assure qu’il y aura une deuxième édition l’année prochaine. M. Riel nous informe ensuite que le 
règlement sur les toilettes à faible débit (moins de 6 litres) pour les nouveaux bâtiments et les rénovations 
majeures a été adopté. M. Riel mentionne également le succès des subventions aux citoyens pour les 
barils de récupération d’eau de pluie. L’objectif de 300 barils a rapidement été atteint pour s’établir 
actuellement à 430 demandes.  
 

2. Constatation des présences et ouverture de la réunion 
M. Riel constate les présences et la réunion débute à 18 h15. 
 

3. Approbation de l’ordre du jour 

L’ordre du jour suivant est accepté en devançant la présentation des activités de l’organisme Sentinelle 
Outaouais. 

1 Mot de bienvenue 
2 Constatation des présences et ouverture de la réunion 
3 Approbation de l’ordre du jour 
4 Approbation du procès verbal de la séance du 9 septembre 2010  
5 Signature du procès verbal de la séance du 9 septembre 2010 
6 Suivi du procès verbal de la séance du 9 septembre 2010  
7 Date de la prochaine assemblée : La prochaine réunion est prévue le 4 novembre 2010 
8 Sujets à traiter selon les 4 grandes orientations de la politique environnementale : 

8.1 Développement durable 

8.1.1 Présentation des activités – Sentinelle Outaouais 

8.2 Leadership de la ville 

8.2.1 Contrôle biologique des moustiques 
Frédéric Tremblay – Présentation de l’historique à la Ville de Gatineau 
Richard Vadeboncoeur – GDG Environnement 
Jacques Boisvert – Professeur Ph.D, UQTR 

8.3 Développement durable suite 

8.3.1 Présentation des activités – COBALI 
8.3.2 Présentation des activités – ABV des 7 

9 Période de questions citoyennes 

10 Varia 
11 Levée de l’assemblée 

 

4. Approbation du procès-verbal de la séance du 9 septembre 2010 

Le procès-verbal est approuvé en tenant compte des commentaires mentionnés par Madame Vermette 
concernant le plan de gestion sur les milieux humides. 

 

5. Signature du procès-verbal de la séance du 9 septembre 2010 

Le procès-verbal est signé par Monsieur Riel. 
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6. Suivi du procès-verbal de la séance du 9 septembre 2010 

Mme Blouin demande où en sont les démarches avec la Coalition BOIS. Mme Le Guen lui répond qu’elle 
n’a pas encore rejoint M. Tanguay de la Coalition BOIS, mais que les démarches se poursuivent en ce 
sens. 

7. Date de la prochaine assemblée : 4 novembre 2010 

La date de la prochaine assemblée sera le 4 novembre 2010. 

8. Sujets à traiter selon les 4 grandes orientations de la politique environnementale : 

8.1. Développement durable 

8.1.1. Présentation des activités – Sentinelle Outaouais 

Mme Carrie Wallace présente les activités de l’organisme Sentinelle Outaouais. Monsieur Riel 
souligne son appréciation du Sommet pour la protection de la Rivière des Outaouais 2010 qui a 
été organisé par Sentinelle Outaouais. 

Les membres se questionnent sur les dangers principaux qui guettent la Rivière des Outaouais 
et l’évolution de sa protection. Mme Wallace précise que de nombreuses menaces existent 
soient les barrages, l’érosion des rives et les sources de pollutions diffuses, mais qu’il y a tout de 
même une amélioration dans la protection de la Rivière. Mme Lavoie informe les membres sur le 
projet de contrôle des débordements d’eaux usées sur le réseau de la Ville. 

8.2. Leadership à la Ville 

8.2.1. Contrôle biologique des moustiques 

Frédéric Tremblay – Présentation de l’historique à la Ville de Gatineau 

M. Tremblay a exposé l’historique du programme de contrôle biologique des moustiques à la 
Ville de Gatineau, son extension actuelle et a expliqué plus spécifiquement comment fonctionne 
ce genre de contrôle biologique.  

Richard Vadeboncoeur – GDG Environnement` 

M. Vadeboncoeur a présenté les différents champs d’expertise de GDG Environnement et 
l’expérience de cette compagnie dans le contrôle biologique des moustiques. Il a également 
explicité l’action du Bti sur les moustiques visés en insistant sur la nature complètement 
biologique du produit. 

Jacques Boisvert – Professeur Ph.D, UQTR 

M. Boisvert a élaboré davantage sur le mode d’action du Bti dans le contrôle biologique des 
moustiques et sur le fonctionnement des réseaux trophiques qui sont en lien avec les 
moustiques. M. Boisvert a également fait référence aux recherches qu’il a menées sur le sujet 
en tant que professeur à l’Université du Québec à Trois-Rivières. 

Plusieurs commentaires sont émis par les membres de la Commission. Selon l’état actuel des 
connaissances sur le contrôle biologique des moustiques, les membres ne se sentent pas à 
l’aise de statuer sur l’utilisation du Bti dans le contrôle biologique des moustiques. 

 
 

Il est proposé par Jacques Paulhus et appuyé par Daniel Dezainde : 
 
 

R-CCEDD-2010-10-07/10 

 À la lumière des informations reçues, les membres de cette commission recommandent la tenue 
d’un sondage afin de recueillir l’opinion des citoyens quant à l’expansion du programme de 
contrôle biologique des moustiques et ce, à l’ensemble du territoire de Gatineau. 

ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ 
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8.3. Développement durable suite 

8.3.1. Présentation des activités – COBALI  

Mme Janie Larivière et Mme Geneviève Gallerand présentent les activités du COBALI dont le 
thème majeur en 2010 était les milieux humides. Trois volets d’activités ont été réalisés : i) la 
parution de quatre capsules éducatives sur les milieux humides; ii) l’engagement d’agents de 
sensibilisation qui sillonnent le territoire dans le but d'appuyer les citoyens, les municipalités et 
les associations de lacs dans leurs initiatives visant à gérer de manière plus écologique les lacs 
sur leur territoire et iii) la valorisation du ruisseau Villemaire à Mont-Laurier par l’installation de 
panneaux d’interprétation de façon à faire connaître la faune et son habitat. 

8.3.2. Présentation des activités – ABV7 

M. Giorgio Vecco présente les activités de l’Agence de Bassin Versant des 7 (anciennement le 
COMGA), plus particulièrement leur projet de sensibilisation aux espèces aquatiques 
envahissantes. Ce projet consiste à la production d’outils de sensibilisation grand public pour 
limiter la propagation des espèces aquatiques envahissantes. Ces outils qui comportent tous le 
graphisme particulier de la campagne sont très variés : dépliants, enseignes, trousses d’outils, 
autocollants et site internet. Le projet suscite l’intérêt général et a reçu l’aide financière de 
plusieurs organismes. 

 

9. Période de questions citoyennes 

M. Gaétan Provencher en profite pour faire la promotion de l’événement 24 heures de Science et 
demande à ce que le Conseil du loisir scientifique de l’Outaouais soit invité à faire une présentation à la 
commission. 

 

10. Varia 

 

11.  Levée de l’assemblée 
La levée de l’assemblée, proposée par Mireille Appollon et appuyée par Chantal Blouin, est faite à 21h 
00. 


	PRÉSIDENT                                                 SECRÉTAIRE

